

# EL BIEN PUBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 30 Agosto 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.298

## LUZ, MUCHA LUZ

En el «Diario de Barcelona» se ha publicado una carta de la Habana que contiene gravísimos asertos.

Nada hubiéramos dicho acerca de ella, porque no queríamos se creyera tratábamos de ensañarnos con la anterior situación, si no viéramos que distintos periódicos recogen los principales párrafos de ese documento y los comentan con toda la amargura que necesariamente ha de producir la denuncia de hechos tan escandalosos. Pero desde el momento en que ya los asertos más graves de esa carta son del dominio público, no hay razón para que guardemos silencio, y no habiéndola, deseamos contribuir por nuestra parte á que se pongan en claro los misterios de la administración ultramarina durante el mando de los fusionistas.

De esa carta sólo consideramos indispensable reproducir los dos siguientes párrafos:

«Más de 50.000 pesos ha costado la extradición de Oteiza, y Oteiza sigue disfrutando de relativa satisfacción en el castillo de la Cabaña. Su causa parece dormir el sueño de los justos, y está en la propia honra del Gobierno llevarla á un término inmediato, puesto que malévola mente se ha dicho y repetido que el famoso ex-secretario de la junta de la Deuda realizaba sus robos de acuerdo con altos empleados del ministerio de Ultramar que disfrutaban de parte de sus rapiñas, guardándole las espaldas, y que si éste se ve obligado á hablar, sus revelaciones han de comprometer á muchos.

Semejantes manifestaciones no pueden quedar en pié: si son falsas, deben destruirse; si exactas, es justo y moral y necesario que al lado de Oteiza se sienten en el banquillo de los acusados los que han contribuido á empobrecer y aniquilar el Tesoro de esta isla, tan agobiado por el arrastre de la guerra civil que tuvo que sostener durante diez años para que Cuba no perdiera su gloriosa nacionalidad. Como la causa de Oteiza hay otras muchas que deben removerse para que la moralidad prevalezca.»

En esa carta se contienen, además, insinuaciones sobre venta de destinos, altas influencias que amparan á algunos supuestos delincuentes, y otras cosas que no pueden ser miradas con indiferencia ni cabe dejarlas pasar inadvertidas, sino que exigen inmediato esclarecimiento por honra de todos.

El legado que en este punto ha dejado la anterior situación no puede ser más triste, y muy severo tiene que ser necesariamente el juicio del país sobre una administración que tales escándalos ha dado.

Pero en realidad, no queremos anticipar opiniones ni emitir juicio sobre esas gravísimas denuncias. Creemos que esta no puede ser cuestión de partido, porque todos estamos igualmente interesados en descubrir los fraudes y castigar á sus autores, y creemos, por tanto, que todos debemos ayudar al Sr. ministro de Ultramar en su campaña moralizadora, á fin de que con-

cluya tanta vergüenza y de que alejemos de Cuba el peligro que entraña la continuación del actual estado de cosas.

Luz, mucha luz es lo que hace falta. Que se proceda con toda energía y sin levantar mano, y que de una vez cortemos de raíz tanta corrupción y tanta escándalo.

## CONGRESO NACIONAL SOCIALISTA

Con motivo de haberse ocupado parte de la prensa española de la celebración de un Congreso socialista en Bilbao, creemos de interés dar á conocer los siguientes datos que sobre el particular tenemos:

Según la organización por la que se rige, el partido socialista en España, cada dos años celebra un Congreso nacional, en el que toman parte las agrupaciones que existen, para tratar de la marcha del mismo y de los asuntos que presenten con anterioridad dichas agrupaciones y el Comité nacional, á fin de que figuren en la orden del día.

El Congreso que ha de verificarse en Bilbao los días 29 y siguientes del presente mes, es el segundo que celebra el partido socialista de España; y tanto el día en que principiará sus sesiones, como la localidad en que ha de celebrarse, se acordó en el primero, que se verificó en Barcelona hace dos años.

Para mejor conocimiento de nuestros lectores, reproducimos los puntos de la orden del día de dicho Congreso:

- 1.º Exámen de la conducta del Comité nacional.
- 2.º Idem de la del delegado del Congreso internacional de París.
- 3.º Manifestación internacional de 1.º de Mayo.—(Propuesto por la agrupación de Gracia y el Comité nacional.)
- 4.º ¿Debe el partido socialista tomar parte en las elecciones, previo exámen de las prescripciones contenidas en la ley electoral recientemente votada por las Cámaras?

El voto afirmativo del Congreso obligará á este á resolver sobre las cuestiones que se desprendan del acuerdo fundamental, llevando los delegados poderes bastantes para ello.—(Agrupaciones de Barcelona, Málaga, Gracia, Mataró, Madrid y Comité nacional.)

5.º Necesidad de que el partido socialista obrero organice inmediatamente, y en un día dado, reuniones ó manifestaciones en todas las localidades donde exista el trabajo en las prisiones, pidiendo su reglamentación á los poderes públicos.—(Agrupación de Burgos.)

6.º Conveniencia de hacer asunto de propaganda la abolición ó modificación del trabajo de las prisiones, pudiendo agregarse á la serie de reivindicaciones votadas por el Congreso de París y que se reproducirá anualmente en el mes de mayo.—(Agrupación de Madrid.)

7.º ¿Conviene que el Congreso se ocupe en asegurar la existencia y organizar la prensa del partido, como asimismo los medios de propaganda escrita?

Si el voto del Congreso fuere afirmativo, adoptará las medidas que crea oportunas,

autorizando las agrupaciones á sus delegados hasta para modificar los Estatutos del partido en este punto concreto, si lo consideran necesario.—(Agrupación de Barcelona.)

8.º ¿Conviene que «El Socialista», órgano del partido, se publique diariamente?—(Agrupación de Málaga.)

9.º ¿Es conveniente que «El Socialista» sea propiedad de la agrupación madrileña, ó bien debe de serlo de todo el partido?—(Agrupación de Gracia.)

10. Todos los que estén conformes con las ideas que sustenta el partido socialista y debido al exiguo salario que ganen no pueden pagar la cuota que marca la organización del mismo, podrán afiliarse á él sin tener que satisfacer la antedicha cuota.

Los Comités locales determinarán los individuos á quienes ha de aplicarse la exención que entraña la anterior proposición.—(Agrupación de Játiva.)

11. Representación del partido en el próximo Congreso internacional y mandato que ha de llevar á él.—(Comité nacional.)

12. Residencia del Comité nacional.

Y 13. Punto donde ha de verificarse el tercer Congreso del partido.»

## EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO

Los Sres. Jenison y compañía, arquitectos, han formado un plan gigantesco para la construcción de un edificio para la Exposición Universal que en 1893 debe verificarse en Chicago. Proponen que se hagan todas las obras bajo un techo que deberá cubrir una extensión de 194 acres. Para formarse una idea de lo que es este proyecto hay que tener en cuenta que todos los edificios de la Exposición de París no ocupan sino una extensión de 75 12 acres, y la Centennial de Filadelfia no pasaba de 60.

«Chicago, dice M. Jenison, no puede competir con la última Exposición de París en cuanto á arquitectura de ningún edificio que quiera hacer. No tenemos artistas que puedan hacerlo; no tenemos tiempo tampoco. Pero Chicago puede ganar á París según el modo americano verdadero.

Podemos construir el edificio más grande que se conoce, cuatro veces más espacioso que el mayor que se ha hecho para una Exposición, y lo podemos hacer con un solo techo, sin columnas ni paredes interiores, y con la ayuda del alumbrado eléctrico, quedará libre á la vista un espacio de 194 acres de terreno.»

La idea parece ser practicable, tanto en Lake-Front como en Jackson Park. Si el proyecto se lleva á cabo, se hará en el centro una torre de acero en que puedan funcionar ocho elevadores, y esta servirá de apoyo á todo el techo, cuyo diámetro será de 3,000 piés. Desde esta torre, á una altura de 1,100 piés, se desprenderá un número suficiente de cables de acero, cuyo extremo descansará en una muralla de ladrillo que se construirá por toda la circunferencia, y sobre los cables así dispuestos descansará el techo, que será de hierro y cristal.

En cuanto á la posibilidad de hacer ese techo no hay la menor duda. El puente de Brooklyn, por ejemplo, tiene un claro de 1,560 pies, mientras los cables que se necesitan aquí no son sino de 1,500 pies de longitud. Dicho puente puede resistir un peso móvil de 100 libras por pie cuadrado, mientras ese techo no tendrá que sufrir mayor peso de 10 libras por pie cuadrado y la presión natural del aire, y esto se ha estudiado cuidadosamente; además se colocarán otros cables que, partiendo de la misma columna del centro, vayan en dirección opuesta de los principales á unirse con ellos, como varillas del centro de un paraguas á medio abrir, y como todos los cables pueden hacerse de la resistencia que se desee, no hay razón para que dicha obra no ofrezca todas las seguridades necesarias. El área del primer piso del edificio será de 162 acres, y dos galerías de 75 pies alrededor de dicho piso, con 32 2/3 acres. También se harán galerías en las torres del centro, en diferentes pisos, para que los visitantes disfruten de vistas de pájaro en todas direcciones. Lo mejor de esta obra será el amplio espacio que se dejará para entrada. Si se construye en Lake Front, le servirá de vestíbulo todo el parque; y si en Jackson Park, se tendrán entradas espaciaosas en todas direcciones. La gran ventaja del proyecto es que relativamente será muy poco el material necesario, el que en su mayor parte será acero alambre y cristales.

El coste total, según cuidadosos cálculos, es de unos 5 865,000 pesos, ó sea 36,204 por acre de terreno; por cuya razón este sería el edificio más barato que se ha hecho para las grandes Exposiciones, pues la Galería de las máquinas en París costó 75 pesos por acre, y el edificio principal de la Centennial de Filadelfia 73,591, y el Palacio de Cristal en Londres 42, 5000. Hay todavía la ventaja de que después de terminada la Exposición, podría venderse el material, que no bajaría de producirse un millón de pesos en la venta.»

La Exposición de Chicago tendrá lugar en 1893 por la falta de tiempo; pero en octubre de 1892 se piensa celebrar el acto del inmortal genovés con una gran revista naval, para la cual se invitará á todas las naciones á que envíen buques de guerra, los que, reunidos en Hampton Road (Virginia), irán formando en masa á dicho puerto á tomar parte en esa demostración naval.

## SESENTA MILLAS Á NADO

El 18 de este mes se ha llevado á efecto la apuesta hecha por el célebre nadador americano Davis Dalton, de atravesar el Canal de la Mancha nadando boca arriba y usando solo de las piernas como medio de avance.

Consideramos muy curiosos algunos de los detalles de su viaje.

A las cuatro de la tarde arrojóse al agua Dalton desde el vapor «Ocean King», á unas cien brazas del muelle de hierro de Boulogne, en la costa francesa, dirigiéndose desde luego hácia el cabo Griz Nez. A las

siete, sin haber descansado un momento ni mostrar señal de fatiga, pidió algo de refresco, sirviéndosele desde una de las lanchas una bebida caliente. Su avance, á partir de esa hora, es muy lento, por llevar en contra la marea.

A las diez de la noche, con un frío intenso y oscuridad completa, se divisó al ENE. el cabo de Griz Nez, y á su vista Dalton se expresó mas que nunca confiado en conseguir su apuesta de serle el tiempo favorable.

A las once y media la marea es fuertísima en contra, arrastrando al nadador hácia el Oeste.

Dalton, comienza á dar señales de fatiga, pidiendo de beber con frecuencia, y el grupo bastante considerable de lanchas que le siguen y le animan, con sus exclamaciones, iluminadas casi de continuo por los relámpagos, ofrecen, sin duda, un espectáculo curioso.

A las cuatro de la mañana continúa Dalton perfectamente, asegurando á todos lo bien que se halla, aunque á las nueve demuestra ostensiblemente su fatiga, se alimenta á menudo, y apenas si lentamente á las diez alcanza á Hythe, donde descansa, sin abandonar su postura durante diez minutos.

A las diez y media la marea vuelve en su favor; los numerosos barcos que atraviesan el canal á dicha hora le aclaman con entusiasmo, y aunque todavía animoso, sus fuerzas decaen visiblemente.

A las dos y cuarenta y cinco apenas si sus fuerzas ya le sostienen, y por fin á esa hora se encuentra al pié de Sandgata Hill.

A las tres, y cuando solo le faltan dos ó tres millas de la costa inglesa, su ánimo y sus fuerzas le abandonan casi del todo; á los vivos y exclamaciones que de todos lados parten animándole, contesta: «No puedo mas, no puedo mas.» La orilla inglesa está cubierta de gente que gritan y agitan sus pañuelos.

La vista reanima á Dalton, que parece recobrar un poco; nada con energía, en la última milla y casi desvanecido toca la costa, á las tres y veintiocho minutos de la tarde.

En medio de un entusiasmo delirante, es conducido á la caseta de un establecimiento de baños, al cuidado de dos médicos.

El viaje habia durado veintitres horas y veintiocho minutos, siempre dentro de las condiciones del programa.

Su estado, por lo pronto, no dejó de inspirar serios cuidados, si bien por la noche recobróse algun tanto.

El valor de las apuestas cruzadas ha sido considerable, y el suceso ha causado una verdadera sensacion.

### EL PÁRROCO DE ARGÉS

Víctima de la epidemia colérica, y por llegar en el cumplimiento de su deber hasta el heroísmo, ha fallecido en Argés el virtuoso sacerdote D. José Sanchez Illescas.

Prueba bien su abnegacion y condiciones de carácter este detalle biográfico que publica un colega de la noche:

«Era fraile Franciscano en uno de los conventos de esta córte el año 34. Cuando sus demás compañeros tuvieron noticia de la excitacion que contra ellos reinaba, y que varios conventos habian sido asaltados por el pueblo, todos trataron de ponerse á salvo, huyendo apresuradamente.

Solo el entonces fray José, que hace pocos dias rendia su alma en aras de la caridad, se negó á salir, y vistiendo el hábito fué á encerrarse en su celda, dispuesto á afrontar con el sacrificio las iras populares.

Por fortuna nadie le molestó, y á poco, cediendo á reiteradas instancias del rector y de otras personas, salia de Madrid, dirigiéndose á Argés, su pueblo natal.»

Ha fallecido el Sr. Sanchez Illescas á los setenta y dos años de edad, y deja muchos recuerdos gratos y buenos amigos en los pueblos de Argés, Orgaz é Illescas. En este último pueblo queda abandonada y casi sin recursos una hermana ciega, de avanzada edad, á la que sostenia con su modesto sueldo.

### Como fué el cólera á Argés

Se refiere del siguiente modo el origen de la epidemia en Argés:

En una casa de Toledo, donde se hospedaba un sojeto de Ajofrin, hubo de darse un caso de cólera seguido de defuncion en un señor procedente de la region entonces invadida.

El de Ajofrin profundamente impresionado, creyó que lo mas cuerdo para evitar los riesgos del contagio, seria el marcharse, y así lo efectuó, dirigiéndose á su pueblo.

No satisfecho allí tampoco, acabó por irse á una posesion que entre Ajofrin y Argés tenia.

Poco despues sintióse enfermo y se dirigió á Argés que era el punto mas inmediato.

La enfermedad llegó á tomar tal incremento, que á su llegada al pueblo el desgraciado de Ajofrin caia desvanecido junto á una fuente vecinal, en la que trató de apagar su sed.

De allí fué recogido, y el vecindario, ageno á cual pudiera ser el padecimiento de aquel hombre, siguió surtiéndose del agua de la fuente.

Aquella noche se presentaron en Argés los primeros casos, y bien pronto la epidemia llegó á extenderse con la excepcional intensidad que allí lo ha hecho.

### NUEVA APLICACION DEL FRIO

El ministro de la Guerra de Francia, monsieur de Freycinet, ha dispuesto que se hagan experimentos á fin de utilizar el frio para conservar las carnes, que en caso de guerra ó de asedio servirían de alimentacion nacional.

Las pruebas acaban de dar un resultado completamente satisfactorio.

Se verificaron hace pocos dias ante varios militares de alta graduacion y de notables hombres científicos.

Doce bueyes fueron degollados y abiertos en canal y colgados en la cámara frigorífica.

Esta cámara es una habitacion formada de paredes de hierro fundido dobles y con un hueco entre medias.

El intervalo de separacion, que es de 30 centímetros, está relleno de corcho destinado á aislar el frio y á impedirle que se pierda.

Puesta en movimiento la máquina de aire sale este de ella á 75 grados bajo cero, pasa por la tubería y sube hasta 35 por término medio.

Se esparce por los tabique huecos, rodea las carnes y las baña de frio.

Varias llaves permiten regularizar la circulacion del aire.

Hasta tres grados sobre cero el frio no ejerce influencia en las carnes.

A dos grados la refresca.

A uno la conserva.

A cero la conserva fresca y natural durante un mes.

A uno y medio bajo cero la hiela y conserva fresca y natural durante dos años.

Varios ensayos hechos privadamente per-

miten afirmar que esta conservacion puede llegar á cuatro años.

La carne se pone dura como una piedra. Y para poder comerla basta hacerla volver á la atmósfera normal por varias etapas.

En Paris van á establecerse cámaras de enfriamiento en las «Halles», Montpellier y en las principales plazas guarnecidas de Francia.

Al mas leve temor de hambre, en caso de guerra, empezarian á funcionar, custodiándolas con suficientes guardias.

M. Popp, autor de este procedimiento, asegura que en San Petersburgo se conservan dos cadáveres, uno de hombre y otro de mujer que no están todavía momificados, y aun cuando parecen de cerea, no han experimentado ninguna trasformacion exterior.

### UN BÓLIDO DE FUEGO

Escriben de Túnez á «Il Messaggero», de Roma, que en la noche del miércoles de la pasada semana la ciudad de Sussa ha estado grandemente impresionada por la aparicion de un fenómeno meteorológico que se presentó en el cielo, al principio bajo la forma de una masa negra que seguía la direccion de Norte á Sur, y despues como un globo incandescente, desapareciendo enseguida.

Este fenómeno ha sido acompañado de una detonacion parecida á un cañonazo, y se ha visto en toda la comarca de Sahel.

El bólido atravesó el espacio visible en cinco segundos, despidiendo una luz azulada, vivísima, parecida á un foco eléctrico, pero en un trayecto muy corto é imposible de imitar.

El color cambió despues en un rojo muy vivo.

En Túnez se oyó la detonacion como si proviniera de un disparo hecho á gran distancia por un cañon de grueso calibre; con que es fácil calcular cuál habrá sido su intensidad en Sussa.

### Noticias Varias

El príncipe de Gales irá el mes de setiembre próximo á Hungría, donde será huésped del conde Festetics y del conde Kalnoky.

Despues de cazar algunos dias, S. A. marchará á Bucharest á investir al rey Carlos de Rumanía la orden de la Jarretiera.

El dia 15 de setiembre se inaugurará en Neufchatel un Congreso Geográfico. En el número de las interesantes cuestiones que se han de tratar en este Congreso, figura la de la ortografía de los nombres geográficos, por la cual se buscará una regla uniforme que pueda adaptarse á las cartas geográficas que se publiquen en varias lenguas.

Según asegura una revista arqueológica, acaba de descubrirse en las llanuras de Marathon un túmulo de nueve metros de alto, conteniendo en su interior urnas cinerarias y multitud de osamentas. Se sospecha con fundamento haber encontrado en ese túmulo los restos de los 192 atenienses muertos en la célebre batalla.

La condesa de Guaqui ha regalado un precioso manto de terciopelo blanco bordado en oro y sedas á la Virgen del Pilar.

En Tortosa se han publicado las bases para organizar en España una peregrinacion que visite el sepulcro de San Luis Gonzaga, en Roma, en Junio de 1891, tercer centenario de la muerte del santo.

La red telefónica oficial de Madrid, compuesta ya en su totalidad de conductores

subterráneos con circuito metálico, ha sido completada con una nueva central capaz para cien abonados, dispuesta tambien para los circuitos terrestres y de modo que las conexiones entre aquéllos y éstos sean seguras é instantáneas. Esta red no sólo está libre de los efectos de la induccion, sino que las averías en ella serán siempre contadísimas, y los cruzamientos son de todo punto imposibles.

El dia 16 del actual declaróse un violento incendio que asoló gran parte de un monte sito en el pueblo de Iscar (Valladolid), propiedad de la condesa de Montijo.

Por fortuna no ocurrieron desgracias personales.

Otro incendio ocurrido en un monte del pueblo titulado Ciudad (Soria) duró casi todo el dia 14, extendiéndose por doce hectáreas.

Tampoco se ocasionaron desgracias personales.

Una señora americana, mujer de un pastor protestante de Wisconsin, ha solicitado recientemente el divorcio porque su marido tiene la monomania de creer que nunca está bien casado y la hace cambiar á cada momento de secta para consagrar de nuevo su union.

La mujer, que en un corto espacio de tiempo ha tenido que casarse «nueve veces» con el mismo marido, ha terminado por aburrirse, sintiendo una aversion verdadera al matrimonio.

No sabemos si para que el divorcio sea válido tendrá que solicitarlo de todas aquellas iglesias que han bendecido su union.

En este caso ya puede esperar un rato para lograr su deseo.

Con el producto de la suscripcion abierta en Italia por la «Gazzetta dell' Emilia» y «La Perseveranza», de Milan, se ha mandado al profesor Sarti modelar una corona de 1.30 metros de diámetro, que será fundida en los hornos de Galli, en Florencia, para depositarla en Faraborongli sobre el sepulcro del emperador Napoleon III.

Un periódico de Murcia calcula que se consumen diariamente en dicha ciudad 960 arrobas de higos chombos.

Segun leemos en los periódicos franceses, se están haciendo ensayos de herraduras fabricadas de una materia en la que el papel entra en gran cantidad.

Tienen sobre las de hierro la ventaja de que se adhieren mejor al casco, y que como el uso las pone ásperas, impiden que el caballo se resbale, como sucede con aquellas.

El Senado de Washington ha concedido subvencion á las escuelas que han establecido los Padres Jesuitas en los Estados Occidentales. Cuando se ha concedido este poderoso auxilio, se demostró perfectamente que la enseñanza de los Padres producía mejores resultados que la secular.

El doctor Schweninger, célebre médico del príncipe de Bismarck, está gravemente enfermo, y ha tenido que cerrar provisionalmente el hospital de Heidelberg para ir á establecerse en Berlín. Parece que la fatiga ha estenuado al doctor. Llamábanle para juntas todas las ciudades de Alemania y pasaba, según se vé, por término medio doscientas noches al año en ferrocarril.

## Gacetilla

### PEGOTE MUNICIPAL

Decididamente, el Ayuntamiento de Mahon es dechado de administradores.

Como si no hubiera asuntos graves é im-

portantes en que ocupar sus facultades, se le antojó hace poco reformar por centésima vez el piso de la Plaza Vieja, exmerca- do de esta ciudad (que, dicho sea de paso, fué demolido sin tener otro de mejores condiciones con que sustituirlo), y caten ustedes que los señores concejales, sin encomendarse á Dios ni al diablo, acuerdan embalsosar la referida plazoleta. Las obras quedan ya concluidas resultando, como no podía menos de suceder, un nuevo *pegote*.

¡Cuántas veces tendremos que repetirlo! Es principio de buena administración que lo primero debe ser siempre lo primero, y así ha de anteposeerse lo necesario á lo útil, y lo que á muchos interesa á lo que sólo interesa á algunos. Sin embargo, el Ayuntamiento lo entiende de otro modo, totalmente al revés, con notorio perjuicio para los intereses del comun.

Porque es evidente: el embalsosado que nos ocupa podrá á lo sumo, convenir á tal ó cual vecino, pero en utilidad general es nula; en cambio el empedrado de las calles importa á todos, á propios y extraños, y es sabido que muchas de ellas, hasta las más céntricas, están intrasitables, siendo, por tanto de absoluta necesidad su recomposi- cion.

Menos mal si las arcas municipales estu- viesen repletas, que en este caso podrían tolerarse, nada más que tolerarse, esa y otras obras *sui generis*; pero cuando el Mu- nicipio se halla agobiado por las deudas y á duras penas logra atender á los servicios más precisos, como aquí sucede, el distraer sumas importantes en remover una y otra vez el piso de la mencionada plaza para convertirla al fin en una fea mancha de *barro cocido*, eso sí que no puede pasar sin enérgica protesta.

Y cuenta que esto y lo otro y lo de más allá, (¡son tantos los desaciertos del Ayun- tamiento!) no es lo más malo con serlo mucho; lo peor es lo que vendrá luego, muy luego si las crónicas municipales no mienten. Pero no queremos adelantarnos á los sucesos.

#### LOS PASEITOS DEL ALCALDE

Llama extraordinariamente la atención de este vecindario, que casi todas las tar- des el Alcalde, D. Damian Moysi, utilice el carruaje del Ayuntamiento.

El hecho nos parece muy natural, pues si D. Damian ya en el coche de San Fran- cisco, es decir, á pata, cuando es un sim- ple ciudadano, lógico es que cuando Alcal- de el cuerpo le pida que aproveche la oca- sion para ir de balde en coche.

Lo que encontramos fuera de toda razon y un abuso imperdonable, es que D. Da- mian se sirva para sus recreos vespertinos, bien de los caballos de la funeraria, bien del mulo del Hospital civil.

El Alcalde no tiene derecho, ni aunque se llame D. Damian, para distraer á esas caballerías del servicio á que fueron com- pradas; y así, los caballos de la funeraria deben llevar muertos al Campo Santo, y no D. Damianes á paseo, y el mulo del Hospi- tal ha de trabajar en beneficio de éste, y no para mayor lustre del magnífico Alcal- de que D. Práxedes nos deparó.

¿Cree el pueblo soberano que debe pasar sin protesta el hecho escandaloso de que el Alcalde canse las caballerías de la Benefi- cencia y del Hospital, para poder pasearse cómoda y gratuitamente en el coche del Ayuntamiento?

Y ya que hablamos de este asunto, per- mítanos D. Damian tres sencillas pregun- tas:

1.ª ¿Había en presupuesto consigna-

cion para comprar el carruaje de marra?

2.ª Si no la había, ¿de qué capítulo sa- lieron las misas?

3.ª Y, finalmente, si el Municipio no pagó el coche que tanto utiliza D. Damian, ¿quién se lo regaló al Ayuntamiento?

Ya vé D. Damian que esas preguntitas están al alcance de sus facultades y conoci- mientos, por lo cual confiamos y esperamos sentados que nos dará pronta y satisfacto- ria respuesta

Si así lo hiciere D. Damian, Dios se lo premie, y de lo contrario, los concejales se lo demanden.

Y vuelta á lo mismo.

De nuevo gozan de absoluta libertad las mujeres de mal vivir, en lo que se refiere á pasear su descoco por las calles de la pobla- cion á cualquiera hora del día.

Esperamos que el señor Delegado de Vi- gilancia recordará á los dependientes de su autoridad, las órdenes dictadas sobre el particular, ya que segun se observa las tien- nen relegadas á completo olvido.

Son tan flacos de memoria!...

Anoche aparecieron iluminados á la ve- neciana los vapores «Puerto Mahon» y «Ciudad de Ciudadela», disparándose á bor- do del primero fuegos artificiales. Una ban- da de música situada en el punto conocido por la Punta, amenizó la velada.

El estado de salud que se disfruta en es- ta poblacion es tan satisfactorio, que du- rante la semana que termina hoy sólo se ha registrado una defuncion, cuando el promedio es de cinco á seis defunciones se- manales.

Con motivo de celebrar mañana el pue- blo de San Luis su tradicional fiesta titula- da de *San Luiset*, en el casino «El Porve- nir» habrá baile por la noche, tocando la banda de música que dirige don Bartolomé Mjr.

Tenemos entendido que coincidiendo los ejercicios trimestrales de la Seccion de Tor- pedos con los días en que se celebrarán las próximas fériás; el día seis á las 6 de la tarde, si el tiempo lo permite, se dispara- rán unos torpedos en este puerto, y punto llamado Plana de Cala-Figuera, pudiendo así el público disfrutar del magnífico es- pectáculo que produce la masa de agua elevada por las explosiones de aquéllos.

Llamamos la atención del comercio sob- re el anuncio que en el lugar de costum- bre insertamos, de la Gerencia de la Socie- dad Mahonesa de Vapores.

A causa del temporal que se desencade- nó en la mañana de ayer, zozobró una bar- ca pescadora frente al faro del puerto de Ciudadela. Tan pronto como se tuvo noti- cia del siniestro, salió en su socorro un laud tripulado por nueve marineros que lo- graron recoger al naufrago, que agarrado á la quilla de la barca podía apenas resistir al embate de las olas, siendo trasladado en carruaje desde Santandria á la ciudad.

Entre dos vecinas de la calle del Castillo promovióse anoche un altercado no siendo la primera vez que las aludidas personas se permiten esos desahogos tan impropios de una poblacion culta.

Escritas estas líneas hemos sabido que el señor Delegado de Vigilancia ha impues- to á cada una de las contendientes la mul- ta de diez pesetas.

El vapor «Ciudad de Ciudadela» saldrá mañana de este puerto para Ciudadela. Só-

ller y Barcelona, admitiendo corresponden- cia para dichos puntos.

Programa de las piezas que ejecutará la música del Regimiento de Baza, mañana Domingo de 6 y media á 8 de la noche:

- 1.º Paso-doble (Perez)
- 2.º Fantasia de concierto (Robles).
- 3.º Overtura «Tannhauser» (Supé).
- 4.º Mazurka «Amalia» (Porceda).
- 5.º Vals «El juncal» (Coma).
- 6.º Paso-doble «El reformista» (Fresco).

Con motivo de ensayarse anoche en el Teatro Principal los coros que han de can- tarse durante las próximas fiestas de Nues- tra Señora de Gracia, el Teatro se vió lleno de bote en bote por un público ávido de contemplar un espectáculo nuevo en esta ciudad, y de saborear las bellezas musicales de las piezas elegidas, mereciendo así la or- questa como los coristas los aplausos de la multitud.

SUSCRIPCION para reformar y dorar el al- tar mayor de la Parroquia de Ntra. Se- ñora del Carmen:

	Pesetas
Suma anterior	828'56
Rdo. D. Sebastian Lozano, Pbro.	5'00
Sra. D.ª M. J.	5'00
Sra. D.ª Francisca Larraizar de Uravain	2'50
Srita. D.ª Angela Pons Seguí	20'00
Depositado en el cepillo de la igle- sia	0'07
<b>Total</b>	<b>869'13</b>

(Continúa abierta la suscripcion).

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

Sta. Rosa de Lima virgen,

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Sagrada Familia en el Carmen Mañana, quinto domingo de Agosto; en la parroquia de Sta. Maria á las 9 y media Tercia y luego la Misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde, vísperas, com- pletas y S. Rosario, despues habrá sermon votivo en honor de la Sagrada Familia por D. Jaime Tutzó Pbro.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la Misa mayor de costumbre; por a tarde vísperas y S. Rosario á Maria San- tísima.

Parroquia de S. Francisco de Asis, á las 9 la misa de la tropa, á las 10 la mayor co- mo todos los domingos; por la tarde víspe- ras y S. Rosario á la Purísima Virgen.

En las Concepcionistas, por la tarde, rezado el santo oficio, habrá sermon en honor de la Santísima Virgen del Monte Toro.

### Santo de mañana

Nuestra Señora de la Consolacion y S. Ramon Nonnato, confesor

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 29.—8'15 n.

Se ha confirmado la exactitud de las conclusiones formuladas por la ponencia de la comision encargada de dictaminar respecto al subma- rino.

El gobierno ha aprobado dicha po- nencia; pero al verificarlo ha dis- puesto que no se regatéen medios al Sr. Peral, si éste considera que su obra es susceptible de las mejoras

que se juzgan necesarias para hacer práctico su proyecto.

Madrid 29.—8'30 n.

El ministro de Estado ha declara- do que es inexacto cuanto se ha di- cho respecto á que el hijo del Sultan haya sido derrotado al ir á cobrar los impuestos á la kábila de Huyo.

El duque de Tetuán ha confirmado que el Sr. Romero Robledo conserva la misma actitud política en que se colocó despues de la caída de los li- berales.

Bilbao 29.—9'45 n.

Calculase que asistirán mañana á la botadura del crucero que se acaba de construir mas de cien mil perso- nas.

Los inteligentes hacen grandes elogios del nuevo buque.

Son esperados mañana los señores Mártos y Romero Robledo.

Los periodistas madrileños son ob- jeto de muchos agasajos.

Madrid 29.—11 n.

S. M. la Reina Regente saldrá mañana de San Sebastian para Bil- bao á las siete y media de la ma- ñana.

En los pueblos de la provincia de Valencia han ocurrido 36 invasiones y 11 defunciones.

Los ministeriales aplauden el cri- terio emitido por el Sr. Alonso Mar- tinez sobre las atribuciones que com- peten á la Junta Central del censo.

Madrid 30.—1'15 madrug.

Los Sres. Azcárraga y duque de Tetuán han celebrado una estensa conferencia para ponerse de acuerdo acerca de las instrucciones que han de enviar mañana al general Merelis.

El correo de Melilla saldrá ma- ñana.

El conocido escritor público señor Al. reon sigue gravísimo.

Madrid 30.—8'45 m.

Tánger.—Despues de los últimos combates el Sultan se colocó entre Fez y Marruecos, acampando cerca de Tadla.

Madrid 30.—9 m.

El Sultán vacila acerca de los me- dios que ha de emplear para atraerse á las kábilas, rehuendo el empleo de la fuerza que juzga inoportuno en vista de la actitud hostil de los rebeldes.

Madrid 30.—9'15 m.

Segun la relacion que publica la Gaceta en Alcaloli (Alicante) han ocurrido una invasion y una defun- cion; en San Carlos de la Rápita cin- co invasiones y dos defunciones; en Toledo quince invasiones y catorce defunciones; en Albalreal del Tajo una invasion. En los pueblos de Va- lencia, entre los cuales hay tres que han sido últimamente invadidos, se han registrado cuarenta invasiones y catorce defunciones

## COTIZACIONES

Barcelona 29.—3'20 t.

4 por ciento Interior.	77'85
4 por ciento Exterior	80'50
4 por ciento Amortizable	90'75
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'12
Banco Hispano-Colonial	63'85
Ferrocarril de Barna. á Francia.	54'50
Id. del Norte de España.	81'50
Id. de Orense	20'70
Id. de Almansa.	127'87
Ferrocarril de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte	83'50
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa.	77'50
Obligaciones C.º Trasatlántica	88'25
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	26 rs. vn. paga alcista.
Madrid 82.	
4 p.º Interior.	77'55
4 p.º amortizable	90'70
Billts. Hipos. de Cuba.	107'90

## Movimiento del Puerto

Entrados el 29

De Niza Yacht Inglés «Zingara» capitán Mr. Templetour con 31 tripulante 9 pasajeros y sus equipos.

Despachados el 30

Para Barcelona Vapor «Puerto Mahon» Capitán D. Miguel Tuduri con 23 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Ciudadela vapor «Ciudad de Ciudadela» capitán D. Juan Amengual con 17 tripulantes y efectos.

## ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Setiembre.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 898 premios importantes 1.314.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de 25.000	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1000	300.000
575 de 800	460.800
2 id de 6.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

898 1.314.000

Mahon 31 de Agosto de 1890 —El Administrador, Pascual J. Hernandez.

ADMINISTRACION GERENCIA

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Desde el viaje que emprenderá el vapor correo Puerto-Mahon el próximo miércoles 3 de Septiembre desde Barcelona para este puerto dejará de exigirse á los cargadores el recargo de 25 por ciento sobre el flete, que para atender á los gastos que causa la onerosa observación Sanitaria á que se sujetan aquellas procedencias, se vienen pagando, los cuales en obsequio al comercio tomará la Empresa á su cargo.

Mahon 30 Agosto 1890.—Al Administrador-Gerente, Juan Taltavull.

## Subasta

El día 31 del corriente á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal en

en el despacho del notario D. Francisco Andreu, la casa núms. 154 y 156 de la calle de Cifuentes de esta ciudad, siendo la postura competente y con sugestión á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

## Subasta

El día catorce del próximo Septiembre se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, el predio denominado «Binialás» del término de Mercadal.

El acto tendrá lugar á las 11 de la mañana del citado día, en el despacho del Notario D. Pedro Orfila quien enterará de los títulos y condiciones para la venta.

60

hachas para alquilar al precio de 5 rs. vn. por cada libra que quemem, se encontrarán en la Confeitería de Juan Pellicer, calle de la Infanta número 6.

## Máquinas

de coser movidas á mano, hay para vender dos de nuevas y una poco usada. Dirigirse calle del Bastion núm. 22, zapatería «La Bella Indiana».

## Canarios

Machos de raza holandesa, se venden en la calle del Castillo número 130.

## BUILS

16 CALLE NUEVA 16

En este establecimiento se encontrarán á precios sumamente módicos, cohetes, bengalas, faroles de papel de varias formas, globos de diferentes tamaños y gran variedad de papeles de todos colores.

## MONEDAS DE ORO

ESPAÑOLAS Y ESTRANJERAS

Se cambian con una buena prima en el Centro General de Negocios de Goñalons, Carreras y C.º, Angel, 14.

## AVISO

En el almacén, Rampa de la Abundancia núm. 4, se vende

Azucar pastilla á 1 peseta el kilo.  
Azucar terron Cuba de 2.ª á 88 centimos de peseta el kilo.

Azucar terron Cuba de 1.ª á 90 céntimos de peseta el kilo.

Azucar dorado Habana á 68 cént. kilo

## COCINA ECONOMICA

Hay una para vender. Darán razon en la imprenta de este periódico.

## Guarnicionero

Se confeccionan y arreglan toda clase de arcos propios para caballerías.

Dirigirse calle del Castillo núm. 130.

## COCHE

Hay uno para vender de cuatro ruedas. En esta imprenta informarán.

## CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

DE

## GOÑALONS, CARRERAS Y C.ª

Calle del Angel núm. 14

## MAHON

## Operaciones á que se dedica esta Sociedad

Giro y descuento de Letras sobre la mayor parte de los pueblos de España y sobre las principales Plazas del Extranjero y sus Colonias.

Préstamos mediante pagaré, con hipoteca y con garantía de valores ó de una ó más firmas.

Compra y venta de valores por cuenta propia y á comision.

Compra de cupones, de billetes de Banco y de monedas de oro españolas y extranjeras.

Agencia de asuntos administrativos y judiciales.

Admite cantidades en depósito, abonando sobre ellas el interés de tres por ciento anual á tres meses plazo, y en cuenta corriente á la vista, abonando sobre el saldo diario el uno por ciento de interés tambien anual.

Tiene establecida una Caja de ahorros en la cual puede imponerse desde una peseta en adelante; y una Asociación mútua para la redención á metálico del servicio militar, devengando las cantidades impuestas en una y otra institución, el interés anual de tres por ciento.

## ZAPATERIA LA UNIVERSAL

11, PLAZA PRINCIPE, 11

A escojer de un bueno y variado surtido de calzado de todas clases.

Botinas caballero cosidas las hay de 7, 8, 9 y 10 pesetas el par, tambien encontraréis calzado clavado para niños y señoras á precios reducidísimos, todo rabajado con esmero y solidez, empleando para su construcción los mejores materiales tanto del país como del extranjero.

Acudid y os convencereis de la elegancia, solidez y baratura.

11, Plaza Príncipe, 11

## Para alquilar ó vender

está la casa de la calle de Gracia núm. 17. Informarán en la misma.

## Sardina superior para pescar

Se encontrarán en casa de Antonio Federich, calle de Hannover número 6. (Tienda).

## Se alquila

la casa con muebles ó sin ellos de la calle del Angel n.º 7 con ventanas que dan á la calle Nueva, ya sea para las próximas fiestas ó bien hasta S. Miguel.

Informes tienda de Manuel Buils, calle Nueva n.º 16.

## Para vender

Lo están las herramientas, y demás enseres de carpintero. Para su ajuste dirigirse calle de la Plana núm. 6.

## NUEVA FUNERARIA MAHONESA

SITUADA EN LA

CALLE DE HANNÓVER NÚM. 32

El dueño de este establecimiento, acaba de montar esta funeraria á la altura de las principales de Barcelona donde encontrará el público toda clase de

## ATAUDES Y HÁBITOS

desde lo más lujoso hasta lo más barato, á precios muy económicos.

Los hay forrados para adultos desde 15 pesetas en adelante y para párvulos desde 4 pesetas en adelante,

32 CALLE HANNOVER 32

MAHON

## LA CATALANA

COMPAÑÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20 millones de reales

Sub-Director en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

## COMPañIA DE NAVEGACION DE CIUDADELA

El vapor

## CIUDAD DE CIUDADELA

saldrá de este puerto para Ciudadela, Soller y Barcelona el domingo 31 Agosto á las 2 de la tarde, admitiendo carga y pasajeros.

De Barcelona para Mahon saldrá el 4 Setiembre á las 2 de la tarde.

Lo despachan en Mahon los Sres. Ládico Hermanos y en Barcelona los Sres. V.º Orfila Cert y Comp.º (Cristina 5).

Hojas de servicio

Listas de embarque

Libretas de alquiler

Pes de vida

En la imprenta de «El Bien Público»

## Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.